

Zeitschrift: Eclogae Geologicae Helvetiae
Herausgeber: Schweizerische Geologische Gesellschaft
Band: 36 (1943)
Heft: 2

Artikel: Compte rendu de la 59ème Assemblée générale de la Société géologique suisse, à Schaffhouse : dimanche, 29 août 1943, à l'Ecole Cantonale
Autor: [s.n.]
Kapitel: A: Rapport annuel du Comité pour 1942/43
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-160392>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Compte rendu de la 59^{ème} Assemblée générale de la Société géologique suisse, à Schaffhouse.

Dimanche, 29 août 1943, à l'Ecole Cantonale.

A. Rapport annuel du Comité pour 1942/43.

Nous avons perdu deux membres, MM. les professeurs P. ARBENZ et O. WILCKENS.

Le professeur PAUL ARBENZ nous a été enlevé le 30 janvier et le vide qu'il laisse est profond.

Né le 23 septembre 1880 à Zurich, il passe par la filière académique qui l'amènera au doctorat en géologie sous la direction d'ALBERT HEIM, puis au poste de privat-docent dès 1908.

En 1914, il est appelé à Berne, à la succession du Professeur BALTZER. C'est ainsi que commence sa fructueuse carrière. Sa nature généreuse attire très vite des élèves qui vont faire des thèses de doctorat dans des directions très diverses mais toutes empreintes des qualités de leur maître. Lui-même est pris par les Grisons, puis par le domaine helvétique. Il l'étudie avec un sens stratigraphique très sûr et l'exprime par son talent de dessinateur. Ses études paraîtront aux « Matériaux ». Elles portent sur le Frohnalpstock, les montagnes entre Engelberg et Meiringen et l'Uri-Rotstock.

Plus récemment, il fera la belle synthèse de l'Helvétique dans le « Guide géologique de la Suisse ».

Son esprit se préoccupe de l'avancement de la géologie et des sciences en général. Il entre en 1921 à la Commission géologique de la S.H.S.N. et revêt la charge de Recteur de l'Université de Berne en 1922/23. Il s'inscrit en 1903 à la Société géologique, fonctionne au Comité de 1915 à 1925, et passe président de 1922 à 1925. Il accepte une nouvelle élection au comité en 1937 et, de 1938 jusqu'à sa mort, il occupe la charge de vice-président.

Ceux qui ont eu le privilège de collaborer avec lui ont remarqué son activité féconde et discrète, le bon sens de ses interventions toujours marquées de bienveillance.

Nous gardons un souvenir vivace du Professeur ARBENZ auquel notre société et notre science doivent une large part de leur progrès. (Voir nécrologie dans les Actes de la Soc. helv. des Sciences naturelles, p. 123, 1943, et Geologische Rundschau, Bd. 33, p. 507, 1942.)

Notre société a perdu en le Professeur OTTO WILCKENS un membre de valeur. Brillamment doué, WILCKENS commence par étudier la géologie à Genève, puis à Strasbourg, Fribourg-en-Brisgau et Heidelberg.

Son maître, STEINMANN, l'appelle à le remplacer temporairement à Bonn où il sera nommé professeur. De là, il passe à Strasbourg les années de 1913 à 1918. La fin de la guerre le ramène à Bonn, enfin en 1941 il revient à Strasbourg.

Son activité est immense et touche à de nombreux domaines. Relevons notamment la géologie générale, la paléontologie, la géologie des Alpes (massif de l'Adula, Hinterrhein) leurs racines, leurs nappes, la géologie de l'Amérique du Sud, la géologie et paléontologie de l'Antarctique, de la Nouvelle Zélande, de la Nouvelle Calédonie et de l'Archipel des Indes Orientales.

Il a participé pendant de nombreuses années à la rédaction de la « Geologische Rundschau ». Il comptera au rang des grands géologues allemands. Nous lui rendons un hommage respectueux. (Voir nécrologie dans la Geologische Rundschau, Bd. 33, p. 499, 1942.)

Comité: Les charges sont réparties comme suit:

Président: Prof. J. TERCIER, Fribourg.

Vice-président: Prof. P. ARBENZ, décédé, Berne.

Secrétaire: Dr. AUGUSTIN LOMBARD, Genève.

Trésorier: Dr. ARMIN WEBER, Zurich.

Rédacteur des Eclogae: Dr. W. BERNOULLI, Bâle.

Assesseurs: Prof. C. E. WEGMANN, Neuchâtel.

Dr. h. c. R. STREIFF-BECKER, Zurich.

Il a été tenu 2 séances du Comité, l'une à Berne le 7 février 1943, l'autre à Schaffhouse le 28 août 1943. Les tractanda étaient: Répartition des charges du Comité, notamment la succession du Dr. BERNOULLI à la rédaction, les comptes 1942/43, le budget 1943 et la préparation de l'Assemblée Générale.

Mouvement des membres: Entrées: MM. SCHEIBENER EDMUND, St. Gallen; BÜCHI ULRICH, St. Gallen; DUCLOZ CHARLES, Genève; TRÜMPY RUDOLF, Glarus; GÖKSU EKREM, Zürich; GAY JEAN, Genève; SODER PIERRE, Rheinfelden; STÄUBLE ALOYS, Immensee; GRUNAU HANS, Berne; BECK RUDOLF, Dürrenast; EPPLE PETER, Berne; FRASSON BRUNO, Berne; WEGMÜLLER WALTER, Berne; HÜGI THEODOR, Berne; BOSSÉ FERNAND, Montreux.

Retirés: M. PETER WALTER et Mlle BERTHE MEYSTRE.

Décédés: M. PAUL ARBENZ et M. OTTO WILCKENS.

Notre Société compte ainsi 470 membres (459 en 1942) dont 385 personnels, 85 impersonnels, 401 en Suisse et 69 à l'étranger, ces deux derniers nombres étant sujets à de constants changements ces derniers temps.

Assemblées et excursions: La 58^{ème} assemblée générale a eu lieu à Sion le 30 août 1942. MM. M. LUGEON, AUG. LOMBARD et N. OULIANOFF ont dirigé des excursions à Valère, à la mine de Chandoline et dans la région du Grand Saint-Bernard—Ferret.

Rapport des Eclogae: Les numéros 1 et 2 du vol. 35 (1942) ont paru pendant l'exercice écoulé, W. BERNOULLI étant rédacteur.

Le Vol. 35, N^o 1 (103 pages, 2 planches, 27 figures dans le texte) comprend des travaux de H. P. SCHAUB, O. LEHMANN †, L. VONDERSCHMITT, R. STAUB.

Le Vol. 35, N^o 2 (207 pages, 8 planches, 19 figures dans le texte) renferme le compte rendu de la 58^{ème} assemblée générale de la S.G.S., avec 15 communications scientifiques, les rapports des excursions dans le Valais par AUG. LOMBARD & N. OULIANOFF, et le compte rendu de la 21^{ème} assemblée annuelle de la S.P.S.

avec 7 communications scientifiques. S'y ajoutent les travaux de A. CHAIX, R. BRUNNSCHWEILER, R. RUTSCH, ARN. HEIM, W. LEUPOLD, H. TANNER & J. SPECK, W. LEUPOLD, E. GENGE.

Ont participé aux frais d'impression: un auteur, la Commission géologique de la S.H.S.N., le Musée d'Histoire naturelle de Bâle et la Société paléontologique suisse. Le Comité adresse ses remerciements à tous.

A partir du *Vol. 36*, les *Eclogae* seront rédigées par M. A. VON MOOS.

Rechnungsbericht pro 1942 und Budget 1943 :

I. Betriebsrechnung, 31. Dezember 1942.

A. Einnahmen.

I. <i>Allgemeine Verwaltung.</i>	<i>Rechnung 1942</i>	<i>Budget 1943</i>
Ordentliche Mitgliederbeiträge	4,242.45	3,500.—
Zahlung von lebenslänglichem Mitglied	200.—	
Kapitalzinsen.	4,340.95	3,800.—
Verkauf <i>Eclogae</i> im Jahr 1942	606.—	1,100.—
Subvention der Geol. Komm. S.N.G.	500.—	500.—
Diverse Einnahmen	65.—	
	9,954.40	
Aus disponiblen Kapital		2,200.—
		<u>11,100.—</u>
II. <i>Eclogae.</i>		
Rückvergütungen und Beiträge:		
an Bd. 32/1	90.65	
an Bd. 34/1	982.75	
an Bd. 34/2	3,827.60	
an Bd. 35/1	1,535.74	
Diverse Rückvergütungen	115.65	
	6,552.39	
Total Einnahmen	<u>16,506.79</u>	

B. Ausgaben.

I. <i>Allgemeine Verwaltung.</i>			
Bibliographie	140.75		150.—
Subvention an S.P.G.	300.—		300.—
Reservfonds: ½ Erlös Verk. <i>Eclogae</i>	303.—		550.—
Unkosten	1,032.93	1,776.68	1,100.—
II. <i>Eclogae.</i>			
Druckkosten Bd. 34/1	200.—		
Druckkosten Bd. 34/2	6,641.17		
Druckkosten Bd. 35/1	4,466.20		9,000.—
Druckkosten Bd. 35/2	194.70	11,502.07	
Total der Ausgaben		<u>13,278.75</u>	<u>11,100.—</u>
Überschuss der Einnahmen		<u>3,228.04</u>	

II. Reservfonds.

Bestand am 31. Dezember 1941	2,399.25
Übertrag aus Verkauf <i>Eclogae</i>	303.—
Bestand am 31. Dezember 1942	<u>2,702.25</u>

III. Bilanz per 31. Dezember 1942.

<i>Aktiven:</i>		<i>Passiven:</i>	
Postcheckkonto	1,331.81	Unantastbares Kapital:	
Banken: Wertschriften	113,500.—	Fonds Tobler	60,000.—
Depotkonto Schw. Bankges.	3,395.10	Fonds Erb	10,000.—
Sparheft Zch. Kantonalbank	1,802.10	Schenkungen	17,100.—
Sparheft Schw. Volksbank	455.20	Lebensl. Mitglieder	15,200.—
Sparheft Zinstrag. Ersparnisk.	590.30	Kreditoren	128.—
Kasse, Bargeld	123.61	Aussteh. Druckkosten	
Debitoren	197.59	Eclogae Bd. 35/2	3,000.—
		Verwendbares Kapital	13,265.46
		Reservefonds	2,702.25
	<u>121,395.71</u>		19,095.71
			<u>121,395.71</u>

IV. Vermögensänderung.

Bruttovermögen am 31. Dezember 1942	118,267.71
Bruttovermögen am 31. Dezember 1941	118,495.08
Vermögensverminderung	<u>227.37</u>

Herstellungskosten der Eclogae Bd. 35/1942.

	Bd. 35/1	Bd. 35/2
Eigenkosten: Redaktion	150.—	150.—
Druck und Spedition	2,784.67	5,395.28
Reglementarische und andere Beiträge	1,360.—	1,564.55
Rückvergütungen	286.78	835.05
Total	<u>4,581.45</u>	<u>7,944.78</u>

Der Kassier: R. STREIFF-BECKER.

Bericht der Rechnungsrevisoren: Die unterzeichneten Rechnungsrevisoren haben die Rechnung der Schweizerischen Geologischen Gesellschaft, abgeschlossen auf den 31. Dezember 1942, geprüft. Wir haben die einzelnen Abrechnungen, die uns vorgelegte Bilanz, sowie die Wertschriftenbestände mit den Eintragungen in Übereinstimmung gefunden.

Wir gestatten uns, der Gesellschaft zu beantragen, die Rechnung zu genehmigen und dem zurücktretenden Kassier, Herr Dr. Streiff-Becker Décharge zu erteilen und ihm gleichzeitig für seine grosse Arbeit unseren besten Dank auszusprechen.

Zürich und Genf, Januar 1943.

A. VON MOOS,
ANDRÉ LOMBARD.

B. 59ème Assemblée générale: Dimanche 29 août 1943.

Première partie: Séance administrative.

Direction: JEAN TERCIER, président.

Le président adresse à la Société les souhaits habituels de bienvenue et fait donner lecture du rapport annuel du Comité pour 1942—1943, du rapport du